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иннопром

Андрей Беседин,
президент Уральской 
торгово-промышленной палаты:
— В большей степени на «Иннопроме» 
меня интересует прогноз-сессия — 
своеобразный взгляд в будущее. 
Пленарное заседание с гостями 
федерального уровня позволяет 
разобраться, правильно ли мы 
понимаем существующие тренды. 
Бизнес-беседы — это тоже 
катализатор для профессионального 
движения. 

– стиль –
  

Перекос в сторону 
инжиниринга
На заседании совета при президен-
те по науке и образованию, прошед-
шем 23 июня, в очередной раз был 
поднят вопрос о необходимости 
развития отрасли промышленного 
дизайна в России. По словам главы 
государства Владимира Путина, осо-
бое внимание необходимо обратить 
на направления, «которые опреде-
лят новый технологический уклад» 
жизни в стране. В этот список по-
пали робототехника, производство 
новых материалов, биотехнологии, 
превентивная и персональная ме-
дицина, инжиниринг и дизайн. В 
связи с этим президент обратился к 
правительству, субъектам РФ и ком-
паниям с государственным участи-
ем с просьбой рассчитать потребно-
сти в инженерных и технических 
кадрах на среднесрочную и долго-
срочную перспективы. 

Генеральный директор госкор-
порации по атомной энергии «Ро-
сатом» Сергей Кириенко на это 
отметил, что такие направления, 
как прототипирование в работе с 
суперкомпьютерами, промышлен-
ный дизайн и бережливое произ-
водство «являются абсолютно обяза-
тельными». А министр образования 
и науки РФ Дмитрий Ливанов на-
помнил, что его ведомство вместе с 
Минпромторгом профинансирова-
ло создание сети специализирован-
ных инжиниринговых центров в 
ведущих вузах страны, нацеленных 
на подготовку специалистов ука-
занных отраслей.

По словам профессора ка-
федры индустриального дизай-
на Уральской государственной 
архитектурно-художественной ака-
демии (УралГАХА) Виктора Брагина, 
на цели развития промышленного 
дизайна и инжиниринга в 2014 
году государством будет выделено 
3 млрд рублей. «Цели освоения этих 
средств в распоряжениях прави-
тельства РФ несколько размыты, 
поэтому будущие результаты для 
меня не очень понятны. Боюсь, что 
за частоколом инжиниринга за-
будут о главенствующей роли про-
мышленного дизайна в мире», — от-
мечает он. 

Эти опасения главный дизайнер 
Уральского оптико-механического 
завода (УОМЗ) Сергей Шашмурин 
объясняет тем, что сейчас большин-
ство отечественных производите-
лей не уделяет должного внимания 
промышленному дизайну. «Чаще 
всего, они работают по принципу 
инженеров-конструкторов: делай, 
если умеешь. Это во многом влияет 
на эстетическую сторону вопроса. 
Да, наши дизайнеры — самые гени-
альные, но об этом никто так и не 
узнает, потому что на первом месте 
стоят принципы производства, а 
не интересы пользователя. В этой 
ситуации дизайнер — это как раз 
тот человек, который должен с са-
мого начала разработки продукта 
продумать, как при максимальной 
технологичности добавить продук-
ту эргономичность», — рассказал 
он, отметив, что тем самым именно 
дизайнер представляет интересы 
потребителя перед инженером и 
маркетологом. 

Экономика ограничивает
Говоря о проблемах отечественной 
отрасли промышленного дизайна, 
господин Шашмурин подчеркнул, 
что они во многом связаны с прин-
ципами российской экономики. 
«У нас еще не сложился рынок как 
таковой. Во-первых, мы за годы 
существования СССР очень долго 
были от него отрезаны. Во-вторых, 
сейчас вся экономика в целом на-
правлена на другие цели: так как 
она базируется не на продуктовых 
инновациях, а на прибыли от про-
дажи углеводородов, то несильно 
развит реальный сектор экономи-
ки. Из-за этого практически нет за-
каза на сам промышленный дизайн 
со стороны предприятий», — уве-
рен он. «Налицо низкое качество 
продукции, во многом как раз из-за 
того, что промышленный дизайн 
не встроен в производственный 
процесс. Производители почему-то 
не понимают, что такие вложения 
смогли бы значительно увеличить 
продажи», — удивляется главный 
дизайнер УОМЗ.

Наличие развитого промышлен-
ного дизайна, по мнению президен-
та Smirnov Design Сергея Смирнова, 
является признаком конкурентной 
борьбы на рынке. «В СССР, напри-
мер, промдизайна не было, потому 
что не существовало сильной кон-
куренции. Это основной закон, ко-
торый объясняет сегодняшнее по-
ложение промышленного дизайна 
в России. Из-за этого отечественная 
отрасль находится в стадии перма-
нентного отставания и ей необхо-
димо стимулирование», — пояснил 
он, добавив, что простые финансо-

вые вливания государства вряд ли 
могут помочь. «Необходимо на госу-
дарственном уровне стимулировать 
спрос предприятий на промышлен-
ный дизайн», — подчеркивает Сер-
гей Смирнов. 

Эксперты в один голос заявля-
ют, что большинство экономически 
развитых стран, например Фран-
ция, Италия, США, Голландия, Япо-
ния, Германия и Великобритания 
воспринимают промышленный 
дизайн как основной принцип 
проектирования, производства и 
реализации своей продукции. В 
качестве примера они приводят та-
кие компании, как Apple, Sony, LG 
Electronics, Samsung, IBM, Dell, HTC, 
Bosch and Siemens Home Appliances 
Group и все компании, занимаю-
щиеся транспортным дизайном: 
Volkswagen, Renault, Volvo, Boeing. 
В авангарде этого списка, по сло-
вам Виктора Брагина, находится 
Великобритания. «Это эталон госу-
дарственного подхода к развитию 
промышленного дизайна. В 70-х го-
дах прошлого века Маргарет Тэтчер 
создала министерство дизайна, в 
стране к тому времени уже успешно 
действовал королевский совет по 
дизайну, который и сейчас форми-
рует важнейшую часть креативной 
экономики Великобритании», — по-
яснил профессор УралГАХА.  

Стандартными считаются тра-
ты на промышленный дизайн 
в размере 10% от всех затрат на 
проектирование и производство 
промышленного продукта. Напри-
мер, в 2013 году больше всего на 
научно-исследовательские и кон-
структорские разработки потратил 

Volkswagen — более 9 млрд евро. 
Компания Apple направила на эти 
цели более 3 млрд евро, и заняла 46-е 
место в мире. В России на разработ-
ку нового промышленного дизайна 
обычно тратится менее 1% от при-
были предприятия, поэтому в ТОП-
50 по размерам  НИОКР не попала 
ни одна отечественная компания. 
Тягаться с зарубежными коллегами 
не могут даже флагманы российско-
го промышленного дизайна, вроде 
УОМЗ, который тратит на эти цели 
от 5 до 20% средств, выделенных на 
НИОКР. Не попали в этот список и 
производители нового российского 
самолета SuperJet.

По словам Виктора Брагина, 
провал в развитии этой сферы в 
России произошел в 90-е и нулевые 
годы. Однако, ситуация постепенно 
нормализуется. «В последнее деся-
тилетие российский промышлен-
ный дизайн сумел интегрироваться 
в мировую глобальную экономику. 
Были созданы первые промышлен-
ные альянсы и появились первые 
глобальные дизайн-студии. При-
мером тому может служить альянс 
Renault-Nissan —АвтоВАЗ, его рос-
сийские дизайн-студии в Тольятти 
и Москве», — рассказал он. 

Отношение 
государственного уровня
Стимулом для развития отече-
ственного промдизайна, уверен 
Сергей Шашмурин, мог бы стать 
запрос на импортозамещение. 
Пока что лучше всего в России про-
мышленный дизайн развит в от-
расли медицинской техники. «Это 
происходит потому, что именно 

там может формироваться  боль-
шая добавочная стоимость, плюс 
есть сильная господдержка в виде 
федеральных целевых программ. 
Немаловажно и наличие частных 
клиник, заинтересованных в та-
ких продуктах», — пояснил госпо-
дин Шашмурин.      

В Свердловской области еще в 
2012 году разработана стратегия 
развития промышленного дизай-
на. Она подразумевает создание на 
уровне областной исполнительной 
власти совещательного и координа-
ционного совета по промышленно-
му дизайну, на уровне правитель-
ства — межведомственной рабочей 
группы. Повысить уровень регио-
нального промышленного дизай-
на планируется за счет оказания 
поддержки предприятиям, исполь-
зующим эти услуги, помощи самим 
дизайнерским предприятиям в вы-
ходе на внешние рынки и повыше-
ние качества профессионального 
образования. Однако, по словам со-
ставителя документа Виктора Бра-
гина, стратегия пока не принята. 

Сейчас в России сохранилось не 
более пяти школ промышленного 
дизайна. Среди лучших эксперты 
называют московскую «Строганов-
ку» и петербургскую «Академию 
Штиглица», а также уральскую 
школу промышленного дизайна в 
УралГАХА. 

Александра Прыткова

Дизайн требует объяснения
В рамках «Иннопрома» вновь пройдет международный форум промышленного дизайна, который в России постепенно занимает свое 
место в производственной цепочке. Улучшить ситуацию, по мнению экспертов, может особое внимание со стороны государства, в 
чьих интересах объяснить производителям важность вложений во внешние достоинства продукции. 

Большинство экономически развитых 
стран воспринимают промышленный 
дизайн как основной принцип 
проектирования, производства и 
реализации своей продукции

ЕК
АТ

ЕР
ИН

А 
ТИ

ТО
ВА

прямая речь

Как «Иннопром» 
работает?

Алексей Орлов, 
заместитель председателя 
правительства Свердловской области:
— Помимо торговых соглашений, 
которые подписываются в ходе 
работы выставки, «Иннопром» — 
это еще и брендирование региона, 
развитие делового туризма. Не 
секрет, что на какое-то время интерес 
к выставочной деятельности упал. 
Развитие интернет-технологий 
позволяет все увидеть интерактивно,
 но совершенно другое дело — 
это возможность прикоснуться к 
технологиям и увидеть вживую. 
Интерес экспонентов к экспонатам, 
отношение к выставке в этом году 
качественно другие.

Энрико Виале, 
генеральный директор 
ОАО «Энел ОГК-5»:

— «Иннопром» — одна из основных 
российских площадок по обмену 
опытом в сфере промышленного 
производства, новых технологий 
и научных достижений. Для 
Уральского региона выставка 
стала отличной возможностью 
продвижения территории, местных 
предприятий и товаров, это также 
эффективный способ привлечения 
инноваций. Компания Enel всегда 
с удовольствием участвует в 
ней, мы представляем свои 
инновации, обмениваемся опытом и 
экспертными мнениями с коллегами. 
В этом году мы организуем круглый 
стол «Инновации в российской 
электроэнергетике: опыт Enel» 
и представляем на выставке 
результаты передовых практических 
исследований компании, которые в 
скором времени будут внедрены на 

наших уральских электростанциях 
— Среднеуральской и Рефтинской 
ГРЭС. Что касается перспективы, 
то мы считаем, что привлечение к 
участию в мероприятии большего 
числа иностранных компаний 
даст ему новый стимул и будет 
способствовать развитию Уральского 
региона.

Владимир Шилин,  
директор Уральского региона 
ОАО «Вымпелком»: 
— Международная выставка 
«Иннопром» объединяет лидеров 
бизнеса. Например, Уральский регион 
будет представлен корпорацией 
«Уралвагонзавод», «Евраз-
холдингом», группой «Синара», УГМК. 
Многие из них являются нашими 
клиентами, и как бы громко это не 
звучало, мы живем их жизнью. Для 

нашей компании «Иннопром» — это 
место встречи. Нам важно обсуждать 
текущие и будущие проекты с 
клиентами в рамках выставки. У 
наших сотрудников появляется 
возможность продемонстрировать 
технологические решения для 
крупных предприятий, заключить 
выгодные контракты. 

Евгений Артюх,
депутат законодательного собрания 
Свердловской области:
— «Иннопром» каждый год разный 
по тематике. Хочется, чтобы 
выставка строго соответствовала 
той идеологии, которая 
задумывалась при ее создании, 
чтобы там были на самом деле 
инновации. 
Это должно быть не просто 
дежурное мероприятие.

Людмила Варакина,
исполнительный директор 
Свердловского областного 
союза предприятий малого и 
среднего бизнеса: 

— На «Иннопроме» мне нравится 
наблюдать за уральскими 
предпринимателями, их 
экспозициями. После проведения 
«Иннопрома» у них, как правило, 
становится больше клиентов, 
интерес к их продукции возрастает. 
И это говорит о том, что 
предпринимательство на Урале 
приносит реальные результаты. Кроме 
того, выставка дает уникальную 
возможность пообщаться с теми, кто 
создает будущее региона: 
с главными инженерами, с 
гендиректорами предприятий и 
другими спикерами.
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